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Chers collègues du conseil, 
Monsieur le directeur général, 
Mesdames et Messieurs, 
 
En tout premier lieu, je veux remercier mes collègues du conseil municipal et nos directeurs de services 
pour leur implication et leur professionnalisme lors de la préparation du budget 2025. Cet exercice 
s’est finalisé le 21 novembre dernier. Toutes les décisions ont été prises en tenant compte des réalités 
économiques et des priorités. Les prévisions budgétaires qui vous sont présentées ce soir ont fait l’objet 
d’un accord unanime des membres du conseil municipal. 
 
OBJECTIFS 
 
Dans la préparation du budget, nous avons tenu compte des objectifs suivants :  
 

1) Maintenir la qualité de nos équipements et infrastructures à court, moyen et long terme; 
 

2) Assurer des services municipaux de qualité pour répondre aux besoins de la population à un 
coût raisonnable et comparable; 

 
3) Préserver la santé financière de notre Municipalité en exerçant un contrôle rigoureux des 

dépenses. 
 

LES FAITS SAILLANTS 
 
Étant donné que nous en sommes à la deuxième année du rôle d’évaluation 2024-2025-2026, 
l’évaluation de la maison moyenne est maintenant de 227 545 $. Nous avons travaillé ardemment et 
fait des choix afin de minimiser l’impact financier aux citoyens. Ceci se traduit par une augmentation 
de 0,0203 $/100 $ d’évaluation de la taxe foncière générale et service de la dette. En 2025, la facture 
pour les services de la Sûreté du Québec augmentera d’environ 37 635 $. Ainsi, le taux de taxation 
subira une légère hausse de 0,0011 $/100 $ d’évaluation. En résumé, le taux de taxe foncière total 
augmentera de 0,0214 $/100 $ d’évaluation. 
 
Les taxes de services augmenteront au total de 16,34 $ pour l’année 2025. La taxe d’eau demeurera à 
268,00 $, la taxe de vidange d’une fosse septique passera de 170,00 $ à 157,00 $ et celle de la collecte 
des ordures ménagères augmentera de 9,75 $ et sera donc à 244,75 $. Le montant associé au 
compostage subira une hausse de 17,50 $ et sera de 135,50 $ cette année. La taxe pour la collecte de 
la récupération sera de 56,00 $ comparativement à 82,00 $ en 2024. De plus, une nouvelle façon de 
présenter la taxe pour l’administration générale de la régie intermunicipale (Énercycle) de 28,09 $ sera 
définie pour les immeubles desservis par l’une des trois compétences de la régie intermunicipale, soit 
la collecte sélective et traitement des matières recyclables, élimination des matières résiduelles et 
gestion des boues. 
 
Le budget de l’année 2025 totalise des dépenses de 10 416 170 $ comparativement à 9 688 200 $ en 
2024, soit une augmentation de 727 970,00 $ équivalent à 7,51 %. 
  



 

 

 
TAUX DE TAXES 2024 VERSUS 2025 

 
 
Voici l’impact financier pour une résidence avec une évaluation de 227 545,00 $. 
 
 
 Évaluation Taux 2024 Total 2024 Taux 2025 Total 2025  
Taxe foncière générale 
et service de la dette 227 545,00 $ 0,5803 $ 1 320,44 $ 0,6006 $ 1 366,53 $ 

Taxe pour la police 227 545,00 $ 0,1030 $ 234,37 $ 0,1041 $ 236,87 $ 

Taxe d’ordures FIXE 235,00 $ 235,00 $ 244,75 $ 244,75 $ 

Taxe compost  FIXE 118,00 $ 118,00 $ 135,50 $ 135,50 $ 

Taxe récupération FIXE 82,00 $ 82,00 $ 56,00 $ 56,00 $ 

Taxe d’aqueduc FIXE 268,00 $ 268,00 $ 268,00 $ 268,00 $ 

Taxe de fosse septique FIXE 170,00 $ 170,00 $ 157,00 $ 157,00 $ 

Taxe administration 
régie intermunicipale FIXE 0,00 $ 0,00 $ 28,09 $  28,09 $ 

 TOTAL 2 427,81 $  2 492,74 $ 
 ÉCART  64,93 $  
 ÉCART (%)  2,67 %  

 
 
 
Principaux projets 2025 

 
• Réfection de pavage d’une section du rang Saint-Louis Ouest (subvention), ainsi que d’autres 

tronçons; 
 

• Achat d’un balai mécanique pour le nettoyage des rues et des puisards (remplacement du 2002); 
 

• Équipement à neige pour la chargeuse (remplacement du camion 2006); 
 

• Achat d’appareils respiratoires pour les pompiers (remplacement d'appareils en fin de vie, 15 
ans); 

 
• Investissements sur l’entretien et la mise à niveau de nos installations reliés à la distribution 

de l’eau potable; 
 

• Réfection de la patinoire du Centre Jacques-Gauthier et investissements au niveau de l’éclairage 
des installations sportives de la Municipalité. 

  



 

 

 
 

CONCLUSION 

 

La Municipalité a continué de voir son développement progresser. Cela nous oblige à nous 
adapter aux changements par divers moyens. Le budget 2025 a comme but principal de 
permettre de réaliser efficacement ces adaptations. Nous avons commencé cette année une 
réorganisation de nos équipes de travail dans le but de maximiser nos opérations. Cela se 
poursuivra et des postes devront être comblés afin de le permettre. L’achat d’équipements 
technologiques, de logiciels et de formations a également pour but d’améliorer encore plus nos 
compétences. Une démarche de planification stratégique sera également mise en place au début 
de l’année afin de faire un bilan de la situation de la Municipalité et de définir les besoins à 
venir dans les prochaines années. 
 
Même si ce budget n’arrivait pas avec les mêmes défis que celui des dernières années, je vous 
avoue qu’il représentait un bon exercice! Les tendances à la hausse se sont poursuivies et nous 
ne pouvons constater que les augmentations sont encore une fois nombreuses et généralisées 
dans presque tous les domaines et à peu près tous les produits et services que nous achetons 
coûtent plus cher. En effectuant des choix, nous avons réussi à limiter l’augmentation de la 
maison moyenne à 2,67 %. 

 
Je tiens à vous dire que les élus de Notre-Dame-du-Mont-Carmel ont travaillé sérieusement 
pour l’élaboration du budget 2025. Même si chaque année, nous pensons aux citoyens au 
moment de prendre ces importantes décisions, cette année ne fait pas exception. Nous sommes 
pleinement conscients que le contexte économique actuel entraîne des conséquences sur tous. 
Il faut toujours tenter de trouver l’équilibre entre les besoins en services des gens et la capacité 
de payer. Notre objectif principal est de maintenir nos infrastructures et nos services afin de 
conserver la qualité de vie de nos citoyens. Nous espérons que ces derniers remarquent, 
comprennent et apprécient ce que nous faisons en ce sens.  
 
En prenant en compte tous ces facteurs, nous sommes très satisfaits du budget présenté ce 
soir. Année après année, nous travaillons fortement afin de prendre les meilleures décisions 
pour notre population. Nous sommes fiers des réalisations de la dernière année et prêts à 
travailler avec ardeur pendant la prochaine. 
 
En terminant, je désire souligner l’excellent travail de tous nos employés; ils sont d’une grande 
importance pour le fonctionnement efficace de tous nos départements. Je désire également vous 
confirmer que tous les membres du conseil municipal travaillent avec sérieux, écoute et respect 
dans l’ensemble des dossiers que nous traitons. Le rôle d’élu n’est pas facile par les temps qui 
courent. Je considère que la combinaison « population – conseil – employés » est excellente à 
Notre-Dame-du-Mont-Carmel et c’est assurément la principale raison qui fait en sorte que 
l’ambiance de travail est bonne et que le quotidien donne envie de penser à demain! Une chose 
est certaine, la 4e année de ce mandat sera l’une des plus chargées! 
 
Permettez-moi finalement de souhaiter une très belle année à tous les Montcarmeloises et 
Montcarmelois. Que 2025 réponde à vos aspirations et soit remplie de santé et de bonheur. 
 

 

 
 
Luc Dostaler 
Maire 
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